
 

 

 

 

327ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO ADMINISTRATIVO DA FACULDADE 1 

DE EDUCAÇÃO DA UNIVERSIDADE DE SÃO PAULO. ATA. Às nove horas do 2 

décimo dia do mês de agosto de dois mil e vinte três, na sala 122 do bloco B, realizou-3 

se a 327ª Reunião Ordinária do Conselho Técnico Administrativo (CTA) da Faculdade 4 

de Educação, sob a Presidência da Senhora Diretora, Profa. Dra. Carlota Boto, e com 5 

a presença dos seguintes membros: Prof. Dr. Rogério de Almeida, Chefe do EDA, 6 

Profas. Dras. Kimi Aparecida Tomizaki, Chefe do EDF; Profa. Dra. Mônica Caldas 7 

Ehrenberg, Chefe do EDM; Profa. Dra. Maria Letícia Barros Pedroso Nascimento, 8 

representante dos docentes; a Sra. Tamar Rabelo de Castro, representante discente 9 

da pós-graduação; Srta. Paula Freire Mendonça, representante dos funcionários 10 

administrativos; Sra. Lilian Victoria Curriel Passeri, Sra. Maria Clara Bueno Passeri 11 

(representantes da direção); as Senhoras Maria AuxiIiadora Riul de Freitas, 12 

Assistente Técnica Financeira; Regina Sonia da Silva Santiago, Assistência Técnica 13 

Administrativa; Luci Mara R. Gimenes, Assistente Técnica Acadêmica; Nicolly Soares 14 

Leite, Representando a Biblioteca. Convidada Vânia de O. M. C. Machado e os 15 

representantes da SEF: Sra. Bárbara Camila Toaliar, Sra. Ísis Salviano R. Soares e 16 

Sr. Cláudio Sérgio Pereira Mazzetti. Justificaram a ausência: Prof. Dr. Valdir Barzotto, 17 

Vice-Diretor; Profa Dra. Vivian Batista da Silva, Diretora da Escola de Aplicação; Sr. 18 

José Ferreira Filho, representante dos discentes da Graduação. Tendo em vista a 19 

presença dos membros, a Senhora Diretora, declara aberta a sessão da 327ª Reunião 20 

Ordinária do CTA. Inicia a reunião com o item:  6.4. Apresentação do Plano Diretor 21 

pela Superintendência do Espaço Físico - SEF. Profa. Carlota inicia apresentando 22 

a Sra. Bárbara Camila Toaliar, a Sra. Isis Salviano Roverso Soares e o Sr. Cláudio 23 

Sérgio Pereira Mazzetti da SEF para apresentar o projeto e afirma que o que importa 24 

é que a comunidade vá pensando na viabilidade e no interesse que se tem ou não de 25 

implementar esse Plano Diretor. Ainda não se sabe se irá continuar na direção de 26 

fazer esforços para construção desse novo prédio, isso dependerá da vontade da 27 

comunidade, para isso precisa ter conhecimento do projeto. A Sra. Bárbara começou 28 

apresentando o Plano Diretor em 2011, feito na época do Prof. Rodas em que se tinha 29 

verba para novos prédios, que foi contratado um projeto executivo do Plano todo que 30 

já tem doze anos e há coisas que já estão ultrapassadas e conflitantes com novas 31 

propostas.  Sra. Bárbara mostra as imagens do prédio que seria, térreo mais seis 32 

andares que pega uma parte do gramado e uma parte da via, paralela à biblioteca, 33 



 

 

 

 

ficando a rua atual e mantendo parte do gramado. O prédio tem 5 pavimentos. Estão 34 

previstas 20 salas de docentes por andar, 2 auditórios e espaço de convivência de 35 

funcionários. A área de construção do novo prédio teria 7.582 m². A FE hoje tem 36 

21.800m² de área total. Sra. Isis diz que passada uma década, a reflexão é entender 37 

o que motivou esse Plano Diretor, a necessidade de áreas, de salas de professores 38 

individualizadas, que naquele período eram bem pertinentes e a reflexão agora do 39 

grupo é entender se se mantêm dessa forma, se a expectativa da faculdade, ainda é 40 

a mesma ou se alterou. Na hora em que se faz um plano diretor, ele é pensado ao 41 

longo da próxima década e vão se confirmando algumas perspectivas em relação ao 42 

curso. Disse que antes de se pensar o que motivou esse plano diretor, se ainda faz 43 

sentido no espaço físico esse plano diretor que terá um custo elevado e a manutenção 44 

será cerca de ⅓ do custo da obra em detrimento da área que estão 45 

prontas/executadas. Fica a reflexão se vale a pena investir em um prédio novo ou se 46 

seria melhor retomar a reforma do bloco existente. Tem qualidade o edificado e ao 47 

longo do tempo isso se perde por várias questões, desde a manutenção precária e 48 

até mudanças pontuais. Sra. Isis achou importante ter uma conversa em grupo para 49 

discutir o que se quer no dia a dia de uso de espaço e depois se vê o rebatimento no 50 

SEF. Por ter um projeto executivo pronto há um incentivo para seguir, mas é uma 51 

intervenção grande, com um custo muito alto, então precisa ser repensado. Também 52 

esclareceu que todos os projetos existentes na SEF são da mesma época (Gestão 53 

Reitoral Rodas) e há intensa discussão na SEF sobre a situação dos projetos 54 

elaborados 10 anos atrás. O Sr. Claudio pede para a FEUSP pensar que medida esse 55 

prédio projetado 10 anos atrás afeta a dinâmica da faculdade. Observou que a 56 

estimativa de custo é de R$ 6.000,00/m² e a construção sairia em torno de 50 milhões 57 

de reais. Também pediu para pensarmos sobre o custo de manutenção de uma nova 58 

área construída. A Profa. Kimi pediu a palavra e fez algumas observações e 59 

questionamentos: 1) para a construção de um novo prédio a SEF está se atentando 60 

às questões climáticas? Temos muitas reclamações de salas cheias de alunos cerca 61 

de 60 ou mais, e utilização dos pequenos vitrôs e ventiladores barulhentos. As salas 62 

de aulas existentes têm péssimas condições de ventilação. 2) Nós temos orçamento 63 

para a construção de um novo prédio? De onde sai o recurso financeiro? Quem 64 

aprova? É intercambiável (reforma dos blocos existentes)? Sabemos que o Plano 65 

Diretor tem um peso político e é um passo. A Sra. Ísis pede a palavra e explica a 66 



 

 

 

 

todos que as obras são discutidas e aprovadas no Conselho da SEF. Um novo prédio 67 

tem alto custo para a USP e precisa de autorização da Reitoria. O Reitor também se 68 

reúne com a COP (Comissão de Orçamento e Patrimônio) para verificar a questão de 69 

recursos financeiros necessários. A Sra Isis esclarece ainda que a equipe da SEF 70 

leva em consideração as necessidades apontadas pelas unidades e tem os critérios 71 

de atendimento impostos pela Reitoria (priorização para blocos acadêmicos, 72 

laboratórios e situação de risco). Com relação à situação de risco dos prédios, a SEF 73 

recebe questionamentos do Ministério Público e do Corpo de Bombeiros e prioriza o 74 

atendimento às unidades. A Sra Isis ressaltou que os planos antigos precisam ser 75 

revisados e que a SEF não valida o projeto que não atende às normas vigentes, que 76 

precisa ver a prioridade da Unidade, reforma do bloco B ou a construção de um novo 77 

prédio. Além da Reitoria será necessário passar o assunto pela CODAGE, disse a 78 

representante Sra Lilian, caso venhamos optar pela construção, lembra a todos sobre 79 

o que será feito das salas dos docentes do bloco A quando migrarem para o prédio 80 

novo e também sobre a necessidade de termos um orçamento compatível para a 81 

manutenção e zeladoria da área velha e da nova. Prof. Rogério  informa que no 82 

passado a ideia era expansão, hoje, pensa ser melhor organizar os espaços 83 

existentes. A redução do quadro de pessoas também alterou a dinâmica dos espaços. 84 

A Sra. Diretora questiona os representantes da SEF se podemos fazer uma revisão 85 

do projeto por conta dos direitos autorais? A Sra. Ísis esclarece que em todos os 86 

projetos é colocada uma cláusula de “de autoria para a USP”, justamente por causa 87 

da necessidade de reformas, a FEUSP precisa pensar onde quer chegar, visão de 88 

futuro, pois dificilmente a SEF começa um Plano Diretor do zero.  A Sra. Diretora 89 

agradece a presença de todos e propõe levar as questões para discussão nos 90 

departamentos e as áreas e tratadas no próximo CTA. Iª PARTE - EXPEDIENTE -  1. 91 

Expediente da Diretoria da FEUSP: A Profa. Carlota informa que a FEUSP está em 92 

processo de licitação para a reforma dos banheiros e da lanchonete e o prazo 93 

estimado para conclusão das reformas é de 300 dias. Além das reformas, terá a 94 

pintura das salas do bloco A e precisará guardar os livros e demais pertences em 95 

caixas. A Profa. Carlota informa a todos que o CO discutiu e aprovou a 3ª forma de 96 

ingresso. Nas 3 universidades paulistas, além do vestibular e ENEM, haverá o 97 

"Provão Paulista” que trata-se de avaliação do aluno no final de cada ano do Ensino 98 

Médio. Os estudantes que ingressarem pelo Provão Paulista e tiverem necessidades 99 



 

 

 

 

socioeconômicas receberão R$800,00 até o fim do curso. Haverá também a oferta, 100 

em outro programa, de estágio remunerado 30 horas/semanais, sob supervisão 101 

docente, com remuneração de R$2.100,00. Também foi discutido no CO a 102 

curricularização da extensão universitária que deverá ter intercâmbio com a 103 

graduação. Os cursos de graduação deverão abrigar atividades de extensão 104 

universitária, mas não poderão ter aumento de carga horária. É importante lembrar 105 

que a FEUSP já possui disciplinas que abrigam extensão universitária. Houve 106 

apontamentos dos departamentos sobre a necessidade de existência da Comissão 107 

de Execução Orçamentária e a Profa. Carlota esclareceu que não se trata de 108 

burocratização nas tratativas, e sim de transparência sobre a execução do orçamento 109 

da FEUSP.  2 - Expediente da Diretoria da Escola de Aplicação da FEUSP: Não 110 

teve. 3 - Expediente dos Membros: A Sra. Assistente Técnico Financeira, Maria 111 

Auxiliadora, pede a palavra e traz duas informações: 1) solicita aos chefes de 112 

departamentos que reforcem que é necessário levar as demandas/despesas dos 113 

docentes ao representante participante da Comissão de Execução Orçamentária que 114 

discutirá a priorização de atendimento. 2) A Reitoria, através da CODAGE, publicou 115 

informação sobre a mudança da Instrução Normativa da Receita Federal do Brasil 116 

RFB nº 1234/2012 que obriga a reter Imposto de Renda sobre fornecimento de bens 117 

e prestação de serviços para quase tudo, devendo ser observada a informação nas 118 

notas fiscais com as novas alíquotas. A Sra Assistente Técnico Administrativo, 119 

Regina, pediu a palavra para falar sobre a pintura das salas do bloco A e a 120 

necessidade de guardar os bens e materiais, inclusive itens guardados em armários, 121 

em caixas para serem manuseadas pelos carregadores, que também serão 122 

contratados. Foram disponibilizadas algumas caixas na portaria do bloco A. IIª 123 

PARTE - ORDEM DO DIA: 1. PROCESSO SELETIVO: 1.1. ABERTURA: 1.1.1. 124 

MEMO.EDF/78/07082023 - Abertura de Processo Seletivo para contratação, por 125 

tempo determinado, de 1 (um) Professor nivel III (Doutor), nas seguintes 126 

disciplinas: EDF0119/EDF0120 – História da Educação I e II; EDF0287 – 127 

Introdução aos Estudos da Educação: Enfoque Histórico; 4801703 – Educação 128 

Comparada. Colocada em discussão e, a seguir em votação, o Conselho Técnico 129 

Administrativo (CTA) aprovou por 09 (nove) votos, por unanimidade dos presentes. 130 

1.2. COMISSÃO JULGADORA E INSCRITOS: 1.2.1. MEMO.EDF/74/18072023 - 131 

REFERENDAR - Composição da Comissão Julgadora e inscritos no Processo 132 



 

 

 

 

Seletivo para contratação de um professor temporário, junto ao EDF na área de 133 

Filosofia da Educação. Edital 39/2023. Colocada em discussão e, a seguir em 134 

votação, o Conselho Técnico Administrativo (CTA) referendou por 09 (nove) votos, 135 

por unanimidade dos presentes. 1.3. RELATÓRIO FINAL: 1.3.1. MEMO. 136 

EDF/77/04082023 - Relatório Final do Processo Seletivo para contratação de um 137 

Professor Contratado III (Doutor), para ministrar as disciplinas: EDF 115 - 138 

Filosofia da Educação I; EDF0285 - Introdução aos Estudos da Educação: 139 

Enfoque Filosófico; 4800702 - Pesquisa Educacional: Questões Teórico - 140 

Metodológicas e Prática Pedagógica; EDF 0714 –Filosofia da Educação: 141 

Educação, Ética, Política e Cidadania, nos termos do edital FEUSP 39/2023. 142 

Colocada em discussão e, a seguir em votação, o Conselho Técnico Administrativo 143 

(CTA) aprovou por 09 (nove) votos, por unanimidade dos presentes. 2. 144 

RE/CREDENCIAMENTO: 2.1. MEMO. EDM / 093 / 04082023 - Pedido de 145 

recredenciamento apresentado pela Profa. Dra. Lúcia Helena Sasseron Roberto. 146 

Parecer elaborado pelo Prof. Dr. André Machado Rodrigues - FAP IFUSP. 147 

Colocada em discussão e, a seguir em votação, o Conselho Técnico Administrativo 148 

(CTA) aprovou por 09 (nove) votos, por unanimidade dos presentes. 2.2. 149 

MEMO.EDM/094/04082023 - Pedido de recredenciamento apresentado pelo Prof. 150 

Dr. Agnaldo Arroio. Parecer elaborado pela Profa. Dra. Rosebelly Nunes 151 

Marques - LES ESALQ/USP. Colocada em discussão e, a seguir em votação, o 152 

Conselho Técnico Administrativo (CTA) aprovou por 09 (nove) votos, por unanimidade 153 

dos presentes. 2.3. MEMO.EDA/61/04082023 - Pedido de credenciamento 154 

apresentado pelo Prof. Dr. Rosenilton Silva de Oliveira. Parecer elaborado pela 155 

Profa. Dra. Livia de Araújo Donnini Rodrigues - EDM/FEUSP. Colocada em 156 

discussão e, a seguir em votação, o Conselho Técnico Administrativo (CTA) aprovou 157 

por 09 (nove) votos, por unanimidade dos presentes. 3. PROJETO: 3.1. 158 

MEMO.EDM/096/04082023 - Projeto de Estágio Docente para o biênio 2023-2025, 159 

anexo, apresentado pelo Prof. Dr. Fábio Barbosa de Lama. Parecer elaborado 160 

pelo Prof. Dr. Daniel de Mello Ferraz - FFLCH USP. Colocada em discussão e, a 161 

seguir em votação, o Conselho Técnico Administrativo (CTA) aprovou por 09 (nove) 162 

votos, por unanimidade dos presentes. 3.2. MEMO.EDM/097/04082023 - Projeto de 163 

Estágio Docente para o biênio 2023-2025, anexo, apresentado pela Profa. Dra. 164 

Sylvia Lia Grespan Neves. Parecer elaborado pelo Prof. Dr. Felipe Venâncio 165 



 

 

 

 

Barbosa - FFLCH USP. Colocada em discussão e, a seguir em votação, o Conselho 166 

Técnico Administrativo (CTA) aprovou por 09 (nove) votos, por unanimidade dos 167 

presentes. 4. AFASTAMENTO: 4.1. Pedido de afastamento da Profa. Dra. Diana 168 

Gonçalves Vidal para Proferir conferência na FLACSO Argentina no dia 13 de 169 

setembro e nas XIX Jornadas Nacionales y VIII Internacionales de Enseñanza de 170 

la Historia no dia 15 de setembro de 2023. Colocada em discussão e, a seguir em 171 

votação, o Conselho Técnico Administrativo (CTA) aprovou por 09 (nove) votos, por 172 

unanimidade dos presentes. 4.2. Pedido de afastamento da Profa. Dra. Ana Laura 173 

Godinho Lima para desenvolvimento de Projeto de Pesquisa com bolsa CAPES 174 

PrInt, modalidade professor visitante sênior. Período de 11/12/2023 a 10/06/2024 175 

- Barcelona-CT - Espanha. Colocada em discussão e, a seguir em votação, o 176 

Conselho Técnico Administrativo (CTA) aprovou por 09 (nove) votos, por unanimidade 177 

dos presentes. 4.3. REFERENDAR - Pedido de afastamento da Profa. Lindiane V. 178 

Moretti para participar do Curso de Formação de Conciliadores e Mediadores, 179 

no dia 04/08/2023, em Campinas. Colocada em discussão e, a seguir em votação, 180 

o Conselho Técnico Administrativo (CTA) referendou por 09 (nove) votos, por 181 

unanimidade dos presentes. 5. DOAÇÃO: 5.1. Proc. 2023.1.465.48.2 - Doação de 182 

bens patrimoniais referente ao projeto FAPESP 2016/05843-4 do Prof. Nelio 183 

Bizzo sob a responsabilidade do Prof. Nelson Schapochnik. Colocada em 184 

discussão e, a seguir em votação, o Conselho Técnico Administrativo (CTA) aprovou 185 

por 09 (nove) votos, por unanimidade dos presentes. 6. OUTROS ASSUNTOS: 6.1. 186 

Wiviane Ribeiro Rosa - Solicita que seja autorizada a alteração (retorno) de 187 

jornada de trabalho de 30 para 40 horas semanais. Colocada em discussão e, a 188 

seguir em votação, o Conselho Técnico Administrativo (CTA) aprovou por 09 (nove) 189 

votos, por unanimidade dos presentes. 6.2. Proposta do novo regimento da 190 

Comissão Assessora do CTA em Recursos Humanos - COMREC. Colocada em 191 

discussão e, a seguir em votação, o Conselho Técnico Administrativo (CTA) aprovou 192 

por 07 (sete) votos e 2 (duas) abstenções. 6.3. Recomendação de curso para 193 

servidores FEUSP - COMREC. Colocada em discussão e, a seguir em votação, o 194 

Conselho Técnico Administrativo (CTA) aprovou o mérito do curso, decidiu-se que 195 

será discutido no próximo CTA. 6.4. Discutido no início da reunião do CTA. Profa. 196 

Carlota pediu que todos os setores e departamentos discutam a questão do Plano 197 

Diretor de maneira que se possa pautar no próximo CTA, a discussão do Plano Diretor 198 



 

 

 

 

será como primeiro item da pauta da reunião de Setembro. Nada mais havendo, a 199 

Senhora Diretora agradeceu a presença de todos e deu por encerrada a reunião. E, 200 

para constar, eu, Luci Mara Reinaldo Gimenes, Assistente Técnica Acadêmica, lavrei 201 

e digitei a presente ata, que será assinada por mim                                 e pela Diretora 202 

da                            FEUSP na reunião em que for discutida e aprovada. São Paulo, 203 

10 de Agosto de 2023. 204 


